

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.

SUSCRICION
 PARA PAMPLONA,
 1.º mes . . . 1.º peseta
 3.º meses . . . 3.º "
 6.º meses . . . 6.º "
 12.º meses . . . 12.º "
 ULTRAMAR
 3.º meses . . . 1.º peseta
 6.º meses . . . 2.º "
 12.º meses . . . 4.º "

SUSCRICION
 PARA FUERA DE PAMPLONA
 3.º meses . . . 4.º peseta
 6.º meses . . . 7.º "
 12.º meses . . . 12.º "
 18.º meses . . . 14.º "
 24.º meses . . . 14.º "
 EXTRANJERO.
 3.º meses . . . 11.75 peseta
 6.º meses . . . 22.º "
 PAGO ADELANTADO.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital. NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES. Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 25, bajo y calle de San Gregorio, 25. Teléfono número 7.

Pamplona 9 de Marzo de 1897.

EL QUID DE LAS ANEXIONES.

Cuando recorremos estos días los períodos históricos extranjeros y en ellos seguimos atentamente las intrigas de la diplomacia para impedir que Grecia adelante en su obra de reconstitución de la unidad nacional, y recordamos cómo se han formado la italiana y la alemana, y vemos por otra parte que la española y la escandinava han quedado paralizadas y no dan un solo paso durante siglos, si aun en el mismo nuestro, no podemos menos de sorprender un misterio en lo que hoy ha dado en llamarse adhesiones y formación de unidades nacionales, cuestión que bien merece que la dediquemos algunas líneas.

Tan español es Portugal como nuestra Nación, y Dinamarca tan escandinava como Suecia y Noruega, y tan italiana como Italia alguna parte de Suiza y la isla de Córcega, y nadie se acuerda de que miembros de una misma familia se hallan así políticamente disgregados, y a los pueblos dicen cosa alguna, ni de semejantes problemas hacen caso los políticos.

Pues por ese principio que en las citadas regiones no se ha invocado, se ha visto Dinamarca privada de sus Ducados, y Francia de Alsacia y de Lorena, y el reino de Italia, soñando con una mano Sicilia y Niza, ha cogido con la otra cuantas regiones le han parecido que formaban parte de su raza y hablaba su lengua.

De todo esto no se deduce otra cosa que el predominio de la fuerza y el escaso valor práctico de los principios. Cuando la fuerza es grande, los principios se convierten en hechos; cuando no, las teorías no pasan de lo que son y no producen revoluciones en la historia.

Ni los mismos que invocan la omnipotencia de esos principios teóricos creen en ellos; sabido es el odio que profesaba Napoleón a los ideólogos, y llamaba tales a cuantos no podían ó no querían imponer sus ideales por vía de fuerza.

Grecia tiene razón contra Turquía, si á los principios solamente se atiende; pero el veto europeo mató sus esfuerzos.

La pequeña Siria, ayudada de la considerable riqueza que hay en aquel punto, contribuyó mucho á la independencia del reino helénico; ahora también expresa su deseo del engrandecimiento de la Nación; pero, ya lo hemos dicho, los políticos actuales no se dejan dominar de las impresiones del romanticismo.

Y si se juzgan las causas de tal oposición de las Potencias á los planes de Grecia, pronto se descubrirá el temor de que se altere el equilibrio inestable en que está la paz europea. Las anexiones de Grecia hacen que se fije la atención en las de Italia y Alemania, y no se comprende por qué ha de respetarse en Turquía lo que no se respeta en los Estados Pontificios, en Nápoles, en Toscana, en Parma, en Dinamarca y en Hannover.

La consecuencia que obtendremos de este examen es la misma de siempre; en el mundo no prevalecen los principios, sino cuando están apoyados en la fuerza.

Italia y Alemania realizaron lo que llamaba su unidad, aunque no por completo, según los mismos principios que sus revolucionarios suspiraban; la primera porque lo quiso Napoleón, y la segunda porque no pudo impedirlo. El César francés que favorecía el primer movimiento, se opone al segundo; permitámonos preguntar á nuestros lectores: ¿dónde está aquí la fuerza y la eficacia de los principios?

Grecia quiere hacer lo que salió bien á los italianos y á los alemanes, y ahora se le pregunta por esos mismos y por las demás Potencias, cuáles son sus títulos para semejante empresa. Y no nos consta que en Alemania ni en Italia se esclavisase ni m-rtrizase á los pueblos como hacen los turcos en Creta.

Los enemigos de la soberanía de los Sumos Pontifices, los que deseaban ver por tierra el trono apostólico, le invocaban la necesidad de conceder reformas administrativas á los pueblos; pero bien, esos mismos son los que consistentes á Turquía la continuación del régimen actual, y si le aconsejan reformas, le permiten que no las

haga, y se duermen sobre las notas diplomáticas, verdaderos papeles mojados que los políticos otomanos aprisionan en sus cárceles, como en siglos pasados aprisionaban en el castillo de las Siete Torres de Constantinopla á los embajadores de esas mismas Potencias.

La mala fé de la diplomacia europea y su invencible temor á la guerra, quedan bien patentados, y entretanto ¡pobres pueblos!

I. DEM.

Han fallecido:
 En Berbinzana, doña Eulalia Ilzerbe.
 En Sellnas de Oro, don Francisco Lizarrondo Azcona.
 En Lerin, don Pedro Garate y doña Elena Ce-lays.
 En Dicastillo, don Gregorio Gomez y doña Antonia Azcona.

R. I. P.

REVISTA.

LA PERDIZ Y EL PORTALERO.

PRÓLOGO.
 Una respetable persona, cuyo nombre no estoy autorizado para publicar, que tiene su residencia en lo alto del Roncal, en una villa que si no se halla más lejos que Cádiz, al menos lo parece, por el tiempo que se invierte en llegar desde allí á Pamplona, tuvo la atención de remitir al revis-tero José una perdiz y una carta.

La carta llegó á mi poder y la perdiz... voló. Dios pague á aquel estimado señor su buena intención, pero acuérdese para lo sucesivo que el hombre propone y el portalero dispone.

Pues verá V., señor Director, cómo sucedió la cosa.

Una mujer que había estado en aquel lejano pueblo, emprendió la caminata de regreso á esta ciudad, tal vez, á últimos de Febrero. En el trayecto andando, andando, le llegó el mes siguiente y al entrar en Pamplona era el día 3 de Marzo. La mujer traía una cesta y sobre el contenido de la cesta, á plena luz, una magnífica perdiz. Era mi regalo.

Pero como el oficio del portalero es descubrir al igual que el oficio del baro es manchar, el portalero tuvo esta vez la habilidad de descubrir aquella apetitosa ave, que no estaba oculta, y dijo con el tono de una verdadera autoridad: —¿No sabe V. que es veda? Y se quedó con la perdiz.

Hizo muy bien: el portalero cumplió con su obligación y los portaleros tan portaleros merecen mis simpatías cuando cumplen con todos sus deberes.

ACTO 1.º
 Claro está que de este prólogo me enteré cuando la dadora me dió la carta vacía. La carta estaba firmada por una persona para mi desconocida, que ejerce un respetabilísimo cargo en el pueblo donde reside, y que habla tenido la felicísima idea de regalar una perdiz al revis-tero José, á fin de que la sirviera de material para el lunes próximo (palabras textuales.) Y continuaba así:

«No sé si la veda empieza en 1.º de Marzo, pero puede comerla sin escrúpulo porque la perdiz es legal»

Lo sentí en el alma que no llegara en estado de poder comerla.

Como se vé, estos párrafos son: el primero, la partida de defunción en que se certifica—por quien puede hacerlo—que el fallecimiento de la perdiz ocurrió dentro del período legal; y el segundo, una demostración de que el pueblo se halla tan lejos, tan lejos que una perdiz puede mandarse de allí recién muerta y puede llegar á Pamplona convertida en microbios.

ACTO 2.º
 Yo soy cazador, y por tanto, acérrimo partidario

—No comprendo por qué os ha de desagradar que sepan que tenéis ofrecida vuestra mano.

—Pues así sucede. Vamos á ver, Teddy, sed sincero: ¿cuantas veces habéis estado enamorado antes de conocerme?

—¡Ni una sola!—respondió Lutrell con una vehemencia que vale mas que mil juramentos.

—Bueno. Pues haré la pregunta de otro modo: ¿cuantas muchachas habéis conocido que os hayan gustado?

—¡Oh! No—dijo con disgusto por tener que confesarlo;—he visto varias.

—Pues bien: eso no es lo que yo quería saber; me alegraría yo encontrar algún hombre de mi gusto—exclamó la señorita Maserenne con aire de triunfo.

—No sabéis lo que habláis—dijo Tedcastle con calor.

—Si, por cierto; lo sé muy bien. Es uno de los casos importantes sobre los cuales olvidan siempre hablar los defensores de los derechos de la mujer. Los hombres pueden amar cuantas veces quieran, y las mujeres no pueden hacerlo más que una vez, so pena de ofender gravemente al hombre á quien aman. ¿Por qué no ha de haber unas igualdad? No es que yo quiera amar á otro; pero me indigna esa injusticia.

—¡Ah! Pues amad á quien queráis—dijo con rabia Teddy poniéndose en pie;—amad, si queréis, á Shadwell ó á otro cualquiera; yo no he de oponerme. Vuestro corazón es un pedazo de hielo, y

rio de que se respete la ley de caza, caiga el que caiga.

Pero como me aseguraba el donante que podía comerme la perdiz sin escrúpulo y para probar esto venia la documentación en toda regla y firmada por quien no hay más remedio que creerle, mandé los originales al que podía, en vista de ellos, entregármela imponiéndome en su caso, y como pensaba una ligera represión apreciando las circunstancias atenuantes que concurrían en el hecho de haber circulado la caza en el mes de Marzo.

Y concluí mi solicitud: «Si da V. orden para que me devuelvan la perdiz, bien; y sino... en paz.»

Y... en lugar de resolver de plano dió un auto diciendo: «Véase por nuevo Jurado y sentencia éste en definitiva.»

ACTO 3.º

El nuevo tribunal—contra todo uso y costumbre—lo compuso el inferior, el aprehensor, el interesado, el portalero.

Y hé aquí los fundamentos, ó mejor, hé aquí el fallo sin resultados ni considerandos, porque no los hubo.

No son palabras copiadas á la letra, pero son muy parecidas:

«No se comerá la perdiz el revis-tero José (era de suponer) y si insiste usted, la denunció al Juzgado y le costará 13 pesetas.»

Y lo dijo Blas y... punto redondo. (Telón rápido.)

De donde resulta que si me descuido, además de quedarme sin perdiz, me fusila ese portalero á quien convirtieron por arte de birlibirloque, en Tribunal Supremo.

Pero vamos á cuentas, señor portalero de mis pecados, porque á mí me gustan los portaleros muy portaleros, pero no los portaleros á medias, como es usted.

Usted decomisó una perdiz porque estamos en tiempo de veda. Muy bien.

Usted apesar de las atenuantes que concurrían en el autor de el hecho y de ponerle la perdiz en los ojos para que le diera en la nariz, como prueba de inocencia, fué inflexible, y no quiso devolverla. Perfectamente bien, y lo felicito.

Pero, según Vd. mismo, me perdonó la denuncia al Juzgado, donde me costaría 13 pesetas además de la perdiz.

Y en esto hizo Vd. mal, muy mal y no transijo; porque yo soy tan ordenancista en materia de caza, como el alférez Mochila el de Los sobrinos del capitán Grant, en materias militares; y por eso no quiero perdon; quiero que me fusilen no con pólvora sola, sino de verdad cuando lo merezco.

Con no haber hecho la denuncia dejó Vd. de ser un portalero en toda regla, y yo no solo no le agradezco lo atención, sino que desde las columnas de EL ECO le denuncié ante el señor Juez Municipal á fin de que, si hubiera lugar, le imponga la pena á que se ha hecho acreedor por no haber presentado la denuncia en tiempo oportuno.

¿Pues no faltaba más, sino que Vd. pudiera denunciar ó no á su antojo!

Tiene Vd. obligación de denunciar, pues cuando no denuncia falta á su deber.

Y si no tiene obligación de denunciar, que en mi concepto la tiene, ¿á qué viene su arrogante amenaza?

¿Por dónde está Vd. autorizado para quedarse, como se quedó, con mi perdiz, sin que el Juez declare que la aprehensión está bien hecha? ¿sin que medie el juicio verbal de que habla la ley?

Cuando se trata de defraudación de derechos al Municipio, decomise V. lo que quiera y allí se entienda con el Ayuntamiento, pero cuando se trata de infracción de la ley de caza, no es el Municipio y mucho menos V., el que ha de dictar sentencia, el que ha de condenar, sino el Juzgado correspondiente.

¿Quién es V., señor portalero, para quedarse definitivamente con la perdiz y decir no se la comerá el Director de EL ECO?

Y apropió: ¿se puede saber quién se la ha comido?

Porque antes estáis perdidos, con muy acuerdo,

iban al Hospital y á la Casa Misericordia, y me parece que la mía no ha llamado en aquellas puertas.

Yo no pongo en duda la honradez de ese portallero á quien no conozco, ni quiero conocer; su pongo que no hará la vista gorda en ninguna ocasión; pero ¡y del que no usa debiendo ver y José lo sepa!

Todos hemos de ser iguales; lo mismo el que tiene, que el que no tiene el tío alcalde.

Por cierto que aún recuerdo la historia que se contaba de un salmon traído en plena veda faltando á la ley, y que, según las gentes, no corrió la misma suerte que mi perdiz.

Estamos en tiempo de veda y toda caza que se introduzca en Pamplona ó que circule por la vía pública debe ser decomisada sin consideración á la persona que la trae ó lleva, ni contemplación á la persona á que va destinada, presentando además la denuncia al Juzgado por haberse faltado al artículo 25 de la ley de caza.

El portalero á quien denuncié ante el señor Juez municipal, es el que en la tarde del día 3 acudió á la plaza del Castillo á registrar el coche y viajeros procedentes de Lumbier y su carrera.

Dispensen mis lectores que me haya ocupado con tanta extensión de un asunto mio; pero el haberse hecho público y la suposición de algunos de que yo, siendo cazador, falté el primero á la ley, y, por otra parte, la terrible amenaza lanzada por el portalero que sin previo juicio se quedó con mi perdiz, me obligan á poner las cosas en su punto.

Aunque hace mucho tiempo que ya no ejerzo, conozco que esto me dura la afección. Me dijeron que se tallaba tiempo; me indicaron la casa, y allí me fui con ánimo de pasar un rato de mi-ron.

Un desengaño. Allí se tallaba, pero no se jugaba. El tallador era un sargento que cogía por el corbatín á los mozos y les hacía decir no con la cabeza cuando había duda si llegaba ó no al metro y 545, para declararles soldados.

Allí estaba el Alcalde en la cabecera, los concejales, el síndico, un teniente y un sargento del ejército y buen número de los futuros generales.

Estos actos siempre producen los mismos efectos.

Salto; y retozos en los mozos alegres; tristezas en los pusilánimes, aburrimiento completo en los que practican las operaciones y temor en la muchacha de que al novio lo destinen para caballería.

José,

De nuestros corresponsales

De Burguete.

7 de Marzo de 1897.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mio: Cuando todos creíamos con fundamento que los deliciosos días que hemos experimentado en el mes de Febrero último, eran presagio seguro de que íbamos á disfrutar un mes de Marzo verdaderamente primaveral, hizo su entrada este mes con vientos fuertes y huracanados del N. O., arrojando abundantes lluvias y nieves, que no han cesado hasta el día en que escribo, y no lleva trazas de amainar el tiempo, puesto que estos días ó tres días cae la lluvia y la nieve con más abundancia y espantoso acompañamiento de relámpagos y truenos. No bajará de una vara de nieve la que tenemos en la población, pudiendo asegurar que en los montes se elevará á vara y media.

Este temporal ha sido la causa de que ayer no pasase el coche correo de Erro, teniendo necesidad de conducir la correspondencia á esta villa á lomo ó sea á caballo.

Se encuentran también detenidos en el alto de Ibañeta varios carros que se dirigen á Francia, sin que apesar de los esfuerzos hechos por los conductores, hayan podido atravesar el puerto.

hecho la ilusión de que amedida que se fuera acercando el fin de la semana os iriais quedando en los huesos... hecho un esqueleto... y os veo fuerte y vigoroso como siempre!.. Para mí eso es no tener corazón, y no puedo admitir ni que os importe un bledo.

¿Queríais que me quedase en los huesos?—dijo Lutrell con expresión de reproche.—Ojalá quisiera diria á otros que os burlais de mí; bien sabéis que un hombre puede sufrir horriblemente sin que nadie lo advierta.

—Lo ocultáis entonces con mucha habilidad—dijo Manolita poniendo la mano debajo de la barba del joven so pretexto de examinar sus facciones: pero en realidad para que la mirase.

Y como no es posible que dos personas se este mirando un rato á los ojos sin experimentar una emoción cualquiera, Tedcastle acabó por echarse á reír.

—¡Ah!—exclamó Manolita.—Ya os habéis reído. ahora supongo que se pasará el acceso de mal humor que teníais..

Durante el resto del día y todo el día siguiente, que era la víspera de la marcha de Lutrell, Manolita fué para él la dulzura personificada.

Su habilidad para desesperarlo y atormentarlo quedó relegada al olvido; no demostraba mas que deseos de agradarle. Se paseaba con ella por el jardín, se sentaba á su lado, á la hora de comer le dirigió por entre las flores del jarrón que adornaba el centro de la mesa fartivas y amantísimas

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 36

MANOLITA

—Probablemente porque no puedo. Todo el mundo no está dotado de una imaginación tan fértil como la vuestra. Quizás sea porque me no divierte veros enfadada.

—¡Oh! Es que no me veríais—contestó Manolita con desenvoltura;—todo cuanto pudierais decirme no me pondría de mal humor. ¡Jamás!

—Estad segura Manolita, de que no probaré nunca porque mi alegría depende de la vuestra.

—Mirad, mirad cómo brillan estos brillantes—dijo volviéndose á su tesoro.—¿Es este dedo en el que se pone el anillo de la arras? Pero no quiero ponérmelo aquí por no delatarme.

—¡Oh! Ahora todos lo saben.

—¿Son todos Leticia y Juan? En Hers: Royal lo ignoran todos, y los dejaremos vivir en su ignorancia. Insisto en que nuestra promesa sea secreta.

—Pero ¿por qué?

—Porque si no lo fuese, desaparecería todo el encanto que tiene para mí. Tengo observado que los hombres hayen de una mujer que tiene relaciones como de una serpiente de cascabel.

La caída de tanta nieve en época tan avanzada, perjudica grandemente a los ganaderos, que se ven contrariados por no poder hacer la siega de la avena y estercolar los campos.

De Artajona.

7 de Marzo de 1897.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy Sr. mio: Ampliando las noticias que le daba en la anterior referente al Centro obrero de esta villa, debo decirle, que las veladas que tuvieron lugar el domingo y martes de carnaval, fueron muy concurridas y los que tomaron parte estuvieron a una altura que no se podía esperar.

Los obreros estuvieron con el mayor orden y compostura y haciéndome fiel interprete de sus sentimientos no puedo menos de dirigir un voto de gracias a la comisión organizadora de estas veladas así como a los jóvenes que tomaron parte.

No hay que decir que el entretenimiento fué por demás inocente; nos honraron con su presencia ó por mejor decir, nos dirigieron los sacerdotes de esta villa y además dos religiosos.

La autoridad local se mostró celosísima cuidando de que el orden existiese dentro y fuera del local.

El miércoles falleció después de penosa y larga enfermedad el propietario y comisionista de vinos don Juan Oñaldegui. Su muerte ha sido muy sentida como lo prueba la numerosa y selecta concurrencia que acudió a sus funerales.

Desde Uizama.

Larrainzar 8 de Marzo de 1897.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Estimado amigo: Entero de lo que en El Liberal Navarro se dice acerca de un párrafo de mi carta fecha 3 del corriente, agradeceré me conceda un pequeño espacio para rectificar, bienamente al expresado diario.

Decía así el párrafo de mi carta: «Ya que los pasados días se ha hablado tanto de la agitación carlista, diré que aquí no se piensa en aventuras y trastornos, sino en trabajar honradamente, lamentando que los políticos de oficio desde El Tiempo, de Silvela con su daga florentina, hasta La Voz de Guipúzcoa con su morrión, se dediquen a propagar especies tan absurdas. Buena prueba, si no hubiera otras, el viaje del apreciable Sr. Marqués de Urquijo al coronel de la montaña los mismos días en que eso se dice, para desmentir tales patrañas.»

Y el autor del sueldo de El Liberal Navarro, tomando el rabano por las hojas, deduce con su lógica progresista, de ese párrafo la intransigencia de los carlistas y me atribuye una consecuencia disparatada y absurda que no cabe en el criterio de nadie, ni en el ingenioso autor del mencionado periódico.

El corresponsal de EL ECO DE NAVARRA no dice en el párrafo arriba citado, que si hubiera agitación carlista no podría viajar el Sr. Marqués de Urquijo por la montaña; sabe que podría viajar y que sería respetado y considerado, como lo fueron en la última guerra otros marqueses y no marqueses que acudieron libremente por el territorio dominado por los carlistas, como puede decirse a El Liberal Navarro una persona de su partido, individuo según creo, del comité liberal fusionista en Pamplona, y el cual también residió en territorio carlista tan respetado y considerado y que obtuvo en ocasiones votos carlistas.

Lo que sucede es, que cuando hay agitación, sea carlista, republicana ó de otra clase, no se emprenden, por lo general, sin gran precisión ó apuro, viajes por territorios agitados; es así que el Sr. Marqués de Urquijo ha proyectado y emprendido su viaje sin cuidado alguno, habiendo sido además muy agasajado, luego no hay agitación carlista en la montaña, que es lo que quería demostrar.

La Lealtad Navarra tomando pretexto de lo que dice El Liberal, procura en una gaceta mortificarme sin motivo alguno. No me tomo el trabajo de rectificar, porque basta el juicio que de ella habrían formado sus escasísimos lectores.

Queda suyo afmo. amigo.—El corresponsal.

En la Audiencia

Hoy se verá la causa que por el delito de atentado se sigue contra Meliton Fernandez á quien defenderá el letrado señor Errea y representará el procurador señor García Peña. La causa procede del Juzgado de Estella. Declararán cuatro testigos. El fiscal pide para el procesado cuatro años, un día y 500 pesetas de multa.

Mañana se verá la causa que por el delito de lesiones se sigue á Pascual Reta á quien defenderá el letrado señor Ciga y representará el procurador señor García. La causa procede del Juzgado de Pamplona; declararán dos testigos. El fiscal pide 125 pesetas de multa.

Se ha dictado sentencia absolutoria en la causa que, por el supuesto delito de desecato á la autoridad, se sigue á Tomás Hernandez y Hernandez, vecino de Tudela.

GAJETILLAS.

Ayer á la una y media hizo su entrada en esta capital el Capitán general del sexto cuerpo de ejército, señor Augusti.

Las fuerzas que guarnecen esta plaza se hallaban tendidas en la carrera ocupando la caballería las afueras, y los regimientos de Cantabria, Constitución y 5.º batallón de Artillería, desde la puerta de Tacconera hasta el Palacio provincial. El desfile se hizo en la Plaza del Castillo frente á la casa del señor Colmenares.

Rompí la marcha el regimiento de la Constitución, le seguía el batallón de Artillería, á continuación el regimiento de Cantabria y por último el regimiento Dragones de Numancia armado de Maüser y desfilando el paso. Acuerdo muy bien tomado porque en la plaza había muchos carruajes y podía haber ocurrido alguna desgracia.

El general Augusti se dirigió á la Capitanía general en cuya plazuela se hallaban las fuerzas del regimiento de América que no prestaban servicio.

La recepción la tuvo dicha autoridad ayer á las cuatro de la tarde, y es de esperar que hoy se verificará la revista á los cuarteles.

Por la cocina gratuita de San Lorenzo se distribuyeron ayer 520 raciones á los pobres.

En la Secretaría de la Universidad de Zaragoza se ha recibido el título de Li-

enciado en Filosofía y Letras expedido á favor de don Miguel Noain, de Pamplona.

Como anunciamos oportunamente,

el domingo último á las cuatro de la tarde se reunieron en la sacristía de la parroquia de San Saturnino, en junta general, las Conferencias de San Vicente de Paul.

La plática estuvo á cargo del presbítero doctor don Demetrio Ripalda; pronunció también un sentido discurso don Antonio Baricarte, que se ocupó del modo de hacer la visita á los pobres.

Después de pasar una temporada

en San Sebastián acompañada de su familia, ha regresado á Elizondo don Epifanio Reparez.

Ayer por la tarde fué conducido

á la última morada el cadáver del conde de Fontada don José Sanjuán.

Dios tenga en la gloria el alma del señor Sanjuán que fué un modelo de verdaderos cristianos.

Varios vecinos nos indican

y nosotros lo indicamos á la comisión de Fomento que ya que se ha colocado el asfalto en las aceras de la bajada al portal Nuevo no estaría de más el que igual mejora se hiciera en las aceras desde el Hospital militar al portal de Rochapea que es tan necesaria ó más que la otra.

No creemos que acceda; porque esa comisión tiene su criterio cerrado y no hay nadie que sepa lo que le conviene al vecindario más que ella.

Segun nuestras noticias, en una

casa de Baztan ocurrió un hundimiento que pudo ocasionar sensibles desgracias.

Hallábase en la cocina y bajo la gran chimenea de campana un matrimonio, pero al ir llorar á su hijo, cambió de estancia y al trasladarse á otro aposento se hundió la gran chimenea que de estar allí hubiera aplastado al referido matrimonio.

Nos ruegan que supliquemos al

señor Alcalde ó orden para que en la parte que da á la muralla del Seminario de la calle de Tejería se coloque una luz, pues parece que allí se desarrollan escenas poco edificantes.

Nuestro amigo el ilustrado mé-

dico don Tomás Garmendia ha tenido la desgracia de ver morir á su hija Conchita, preciosa niña de 18 meses.

Sentimos la desgracia que aqueja al Sr. Garmendia.

Las operaciones efectuadas el

último domingo en la Caja de Ahorros consistieron en 96 imposiciones por valor de 5.997'20 pesetas, y 31 devoluciones por valor de 3.159'80 pesetas.

Los precios á que corresponde

abonar á los pueblos de la provincia las raciones y artículos que suministran durante el presente mes á las fuerzas del ejército, según los señalamientos hechos por la Excm. Diputación provincial y Comisario de Guerra, son á saber: á 0'21 pesetas la ración de pan; á 0'93 la de cebada, y á 0'25 la de paja; á 0'03 el kilogramo de leña; á 0'07 el de carbon, y á 1'16 el litro de aceite.

Carta recibida:

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Muy Sr. mio y de mi más distinguida consideración: Conociendo el interés que al diario de su ilustrada dirección inspira la realización de los proyectos benéficos para la provincia, tengo el gusto de manifestarle, que uno de estos próximos días, elevaré á la Excm. Diputación foral una solicitud relación á la construcción del ferrocarril de vía ancha de Pamplona á Logroño.

Seguramente que la digna Corporación, al resolverlo, se inspirará en la mayor conveniencia de los intereses que le están confiados, y creo poder asegurar á usted señor Director, que de la favorable resolución de dicha solicitud, depende la pronta realización de esa constante aspiración del país.

Puedo asegurar también, salvo contingencias improbables, y que no son de esperar, que si como espero, la resolución de dicha solicitud, es favorable, precipitarán las obras de construcción de la vía, en dos secciones simultáneamente, ó sea en la de Pamplona en dirección á Estella y en la de esta última ciudad en dirección á Logroño, antes de seis meses, y estarán terminadas, y abierta la línea en total, á la explotación, antes de dos años.

Tengo el gusto, señor Director de reiterarle de usted con toda distinción atento S. S.—Luis Vela de Guevara. 7 de Marzo de 1897.

Al depósito municipal fué lleva-

do por los alguaciles un individuo que embriagado como estaba promovió el domingo último un fuerte escándalo en la vía pública.

Los guardias municipales dieron ingreso en el depósito á un sujeto que en la calle de la Compañía promovió una reyerta con una mujer causándole una herida en la cabeza. El Juzgado respectivo entiende en el asunto.

El domingo promovieron una reyerta dos individuos en el barrio de la Rochapea resultando de la misma uno de ellos con una herida en la cabeza.

El agresor fué detenido por el guardia municipal que presta sus servicios en el citado barrio, quien lo condujo al depósito municipal, habiéndose dado ingreso del herido en el hospital provincial.

Se dió cuenta al Juzgado correspondiente.

El acto de la clasificación y de claración de soldados de los mozos del actual reemplazo dió principio en esta ciudad en una de las salas de la Casa Consistorial á las ocho y media de la mañana del domingo, y se suspendió con arreglo á la ley á la puesta del sol.

Ayer lunes continuaba dicha operación y probablemente no se terminaría tampoco, debiendo si es así seguirse el día de hoy.

«La Gaceta» publica la estadística de las emigraciones durante el mes de Enero. Han entrado, por este concepto, en España, en 179 buques, 4 019 personas, y han salido en 165 buques, 7.936.

La dirección general de Instrucción pública ha desestimado de la instancia del Ayuntamiento de Egues que solicitaba autorización para disolver el distrito escolar de Eizaco.

Nuestro querido amigo el joven presbítero navarro D. Cipriano Nievas Millagro, después de brillantes ejercicios en el seminario Central Toledano, ha adquirido el grado de Licenciado é investido con la toga de Doctor en Sagrada Teología.

Sus dotes é ilustración hacen esperar rápidos progresos en su carrera.

Clasificación de las reses vacunadas y laures sacrificadas el día 7 de Marzo para el abasto público de esta capital.

Bueyes ó vacas 1, terneras 5, carneros 8; ovejas, 6.

Hé aquí el fatal resultado de una imprudencia.

Dicen de Logroño: «Trabajaban ayer varios operarios cerca de la torre de la Cruz donde entran los cables y uno de ellos llamado Victor Foronda, dijo á los demás que habria pocos hombres que se atreviesen á hacer más de lo que él hacia con las corrientes eléctricas de alta tensión; pues él estaba dispuesto á tocar un cable y no creía que hubiese nadie tan valiente que tocase dos. Pasado á vista de hecho, Foronda saltó á la torre y agarró uno de los cables resistiendo bien la sacudida.

Erán las dos de la tarde y la corriente no tenía entonces toda la potencia que adquiere durante la noche; pero esto es indiferente, porque en aquel momento ya venia por los hilos una corriente de 2.330 volts y con la décima parte basta para producir la muerte de un hombre, y ya en tensiones tan altas igual efecto producea cien volts más ó menos.

Agarrado el operario á uno de los cables, movió la otra mano, y sus compañeros, asustados le gritaron: «Por Dios, Victor, no toques otro cable.» A pesar de este aviso, y aunque con bastante indecisión acercó Foronda un dedo á otro de los cables y se produjo una horrible descarga que no sabemos cómo ó no carbonizó completamente al desgraciado obrero. Se fundió la gaza-percha que recibía los cables, saltó una chispa y Foronda sufrió un sacudimiento tremendo, quedando después inórbita; indudablemente no agarró y sólo tocó el segundo cable, quedándose unido al primero; los demás operarios lo separaron y corrieron en busca de auxilios.

Cuando nosotros vimos al herido estaba congestionado, carbonizadas las manos y con una mancha negra en la garganta denotando que el choque de las corrientes se había verificado cerca del cuello: un hilo de sangre le salía por la boca y daba muy pocas señales de vida.

Le fueron administrados los Santos Sacramentos.

Mécese que un pastor de Villava ha profetizado que, á excepción de cinco días, durante todo el mes de Marzo ha de llover en Navarra.

Parece que el nuevo astrónomo está dispuesto á apostar 500 pesetas en pro de su anuncio. Si el pastor acierta, nos saldrán berros en las pantorrillas.

Los montes de las cercanías de Pamplona vense cubiertos de nieve como no lo han estado durante todo el invierno.

Los precios del ganado de cerda en el mercado celebrado anteayer, fueron de 26 reales cocena, y á peso en vivo á 95 céntimos el kilogramo.

La Central eléctrica que ha construido la Sociedad «Pinaqui y C.» en el molino de Ibero, ha quedado ya terminada y en funcionamiento con el segundo motor hidráulico. Dicha Sociedad ha empezado ya los trabajos para la instalación de una red general que derivada de los cables conductores que transportan la fuerza á esta población permitan suministrar el alumbrado á los pueblos de Echauri, Ibero, Ororibia, Arauzuri, estr. muros de Pamplona, Estación del ferrocarril, Villava y Huarte y no dudamos que con la actividad que viene demostrando esta Sociedad muy en breve se verán los pueblos indicados con tan importante mejora.

Damos las gracias á los señores don A. G. y don J. M. R. por las charadas que nos han remitido.

Anoche fueron recibidos por el Capitán general de este cuerpo de ejército los jefes de los distintos cuerpos é institutos de la guarnición.

Las músicas de América, Constitución y Cantabria estuvieron tocando en la plaza del Palacio de ocho á diez y media de la noche.

Ayer por la tarde visitaron al general Augusti el señor Gobernador civil y Comisiones de la Diputación y Ayuntamiento.

Ayer á las siete de la tarde fué herido el joven Pio Lopez por su compañero Domingo Sanz, que le causó varias lesiones, al parecer leves, en la cabeza, un costado y un brazo. El hecho ocurrió en el Euzancho, huyendo el agresor y siendo detenido uno de sus compañeros llamado Julian Itarte por los agentes de Vigilancia Orzanco y Cámara.

Gran concierto en el Café Sara. Este por el cuarteto para hoy martes: Ninón de Levalos—Lamott. L'herbier—Bizet. Fantasia de Fausto—Gounod. Merles, gran fantasia—Arrieta. Sous la route étoilé (valse 1.ª vez)—Waldteufel.

Curiosidades históricas, Costumbres y Tiempos de Mari-Gastáin. Tal es el título de la última producción del magro escritor don Idefonso Antonio Bermajo, continuación de los estudios hechos en su anterior libro «Políticos de Antaño».

Lo publica la casa del señor Nuñez Samper de Madrid, que vende al precio de dos pesetas ejemplar en rústica.

Merece toda la atención pues es un libro que instruye deleitando.

Por la subdirección de la respetable Compañía de Seguros La Unión y El Fénix Español á cargo de nuestro amigo don Vicente Santesteban se ha satisfecho á los señores don Félix Garmendia y don Nicolás Lizarraga el importe de los daños causados por el incendio ocurrido en una casa de Echauri arañaz y del que dimos cuenta hace unos días á nuestros lectores.

DEBILIDAD, inopancia, miseria fisiológica, se combate con notorio éxito con el Vino Iodo Tánico de Orive (Quina todo al Abalaga, Pamplona, Farmacia de Valencia).

SOLAMENTE los gustos estragados gustan perfumes fuertes y chillones. La distinción y la elegancia se conocen por la delicadeza de los aromas empleados y el Agua de Colonia de Orive es la favorita de los tocadores de gusto. Se vende desde 3 reales en toda farmacia y perfumería, en toda farmacia y perfumería, en frascos de batalla y en elujo de gran elegancia desde 1'8 de litro. También se vende de la misma casa en garrafones precitados desde 2 hasta 100 litros, á precios fabulosamente económicos. El esta última forma solamente en Ribao. En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Afecciones astronómicas. Día 9.—Pónese el sol á las 5 horas y 59 minutos de la tarde. Día 10.—Sale el sol á las 6 horas y 21 minutos de la mañana. Fase de la luna: luna nueva.

Registro civil. INScripciones DEL DIA DE AYER. Matrimonios.—Varos 1 y hembras 1. Defunciones.—Juan Galaza de 2 años de Pamplona; Tomás Aquino de 1 día de id.; Francisco Iralzo de 13 meses de id.; Consuelo Hurtado de 22 meses de id.; José San Julian de 72 años de id.; Francisca Sanz de 81 años de M. Ibero; Martin Michelena de 57 años de Saldias; Matias Martinez; de 52 años de Azqueta. Matrimonios.—Ninguno.

Gobierno Militar. SERVICIO DE PLAZA DEL DIA 9 DE FEBRERO. Parada.—Constitucion. Jefe de día.—América; Teniente Coronel don Isidoro Sanchez. Imaginaria de día.—Namacis; Teniente Coronel don Luis Marchesi. Hospital y Provisiones.—Cantabria; Castán 2.º Reconocimiento de piezas.—Namacis; Oriz. Vigilancia.—Los Cuerpos de la guarnición. Traja.—De diario.

Observatorio meteorológico. Las observaciones hechas ayer en la estación meteorológica de esta ciudad, son las siguientes: Temperatura máxima 11'3 Minima 0'6 Altura barométrica 726'4 Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas 192 km. Dirección dominante N. O.

Correspondencia. Burgos.—D. A. E. Recibida libranza de 4 pesetas; pagada su suscripción hasta el 1.º de Junio de 1897.

Cultos. San o de hoy.—Santa Francisca. Santo de mañana.—San Alejandro. En la Catedral.—El oficio es de Santa Francisca vinda con rito doble menor. Por la mañana.—A las nueve Horas y Misa. En San Saturnino.—Novenario de San Francisco Javier. Por la mañana.—A las nueve habrá Misa rezada y á continuación se hará la reserva. Por la tarde.—A las cinco se expondrá Su Divina Magestad para las cuarenta horas; á las seis y media se cantarán completas y á continuación se hará la novena con gozos cantados y reserva, así como la Capilla de música de la Santa Iglesia Catedral. En San Nicolás.—Novena de San Francisco Javier. A las seis y media de la tarde santo rosario, continuación de las oraciones de la Novena y gozos cantados y terminándose con el pláido ejercicio del día crucificado. En Santo Domingo.—Continúan los ejercicios de las Hijas de M. A. En San Agustín.—A las siete de la noche se hará la novena á San Francisco Javier, rosario y viacrucis.

Charada. Todo es un tiempo de verbo, todo un pueblo regular, todo lo llaman á un porre, todo y bastante mel. SOLUCION Á LA ANTERIOR: PRIMERO SA.

SERVICIO RAPIDO. DE "EL ECO DE NAVARRA," (AGENCIA--MENCHETA.)

¿Una partida? (Atrasado) Madrid 7 (7'40 noche) Compañía de Zaragoza que el Alcalde de Escatrón ha participado al Gobernador que en el término municipal de Castellon (provincia de Teruel) ha aparecido una partida de 18 hombres que llevan bolos.

8 Madrid (2 madrugada) El jefe de la guardia civil de Hjar (Teruel) confirma que la partida levantada en Castellon es carlista. Esto lo confirman otras referencias. La partida se compone de veinte é veinticuatro hombres. La persiguen varias secciones de guardia civil y caballería.

La partida de Aragon. Zaragoza 8 (2 tarde) En la comarca de Hjar creése como verosímil el rumor de que la partida obedece á manejos libateros, los cuales aprovechan el estado de algunos pueblos.

8 (2'15 tarde) Informes particulares dicen que los individuos que componen la partida reanuncian desde hace algún tiempo y con bastante frecuencia, en Jastiel ó Castellon, indistintamente, celebrando las reuniones con grandes libaciones y giras, pagadas por personas desconocidas, que pasaban como visitantes de comercio.

8 (2'15 tarde) Otros creen que la partida formóse con el principal objeto de vengarse dándole muerte al guarda de la venta «Valmiana» por donadas repelidas de sacas fraudulentas de regaliz de la finca que custodiaba.—El corresponsal.

2 (2'20 tarde) La partida de Castellon pasó la noche última en el monte de Cepretuelo. Esta madrugada han penetrado en el pueblo de Foz cerca de Caland, llevándose preso al juez municipal.

2 (3'25 tarde) Guardia civil de caballería é infantería, en combinación, persiguen á la partida. Si aumentara el número marcharía en su persecución fuerzas del ejército.

8 (5'30 tarde) La partida ha cortado el telégrafo entre Foz de Calanda y Alcorias. Suponiendo se dirige á Cantavieja, han salido á su encuentro fuerzas de la guardia civil de Valderobles. Les persigue á marchas forzadas una sección de la guardia civil de caballería que salió anoche de Zaragoza. 8 (8'40 noche) La partida fatigada de la activa persecución de

La guardia civil, se ha internado en los montes de Ginebrass, donde no puede penetrar la caballería...

El miércoles se celebrará en el templo de San Vicente honras fúnebres por el eterno descanso de las víctimas del naufragio del «Ratus Regu»...

El temporal ha arrastrado la punta del muelle del puerto de Lequeitio; las pérdidas son de bastante consideración. El temporal tiende a amainar...

En la velada del Circulo carlista, celebrada anoche, pronunciaron discursos don Ramon Zubizar, jefe del partido carlista de Vizcaya, y don Tino Oñazabal, del de Guipúzcoa...

El señor Olazabal dijo: «Como jefe en esta provincia del partido, protesto indignado contra las especies lanzadas por nuestros enemigos; añades que no son las circunstancias actuales...

Se ha celebrado el mercado con mucha gente y poco ganado, haciéndose escasas transacciones. Se ha vendido el caldo de vaca a 27 reales...

CONFERENCIA TELEFONICA MADRID 8 (6 tarde)

Segun telegrama oficial de Cuba, la columna del batallon expedicionario de la Constitucion ha regresado a Palma Soriano-Santiago de Cuba...

El batallon de cazadores de Las Navas, en operaciones por la provincia de Santa Clara, batió el 24 del pasado en Songo-Alto, a las partidas rebeldes de Rodriguez y Cayito Alvarez...

El batallon sufrió las de un capitán, un teniente y cuatro de tropa heridos. Continuando el batallon de Las Navas sus operaciones volvió a batir a dichas partidas en las lomas de Lijú, causando un muerto a los rebeldes...

El general Aldave, al oír el fuego concurrió al sitio de la acción, completando la dispersión del enemigo.

El batallon de Soria, en tirotes sostenidos en Izoceño, tuvo un herido. El primer escuadrón del regimiento del Principe batió en Platano a la partida de Pancho Perez...

Los batallones de Barcelona y Garelano, en reconocimientos efectuados en las zonas en que operan, causaron a los insurrectos siete muertos. En reconocimientos hechos en las Villas se mataron nueve rebeldes...

Fuerzas de María Cristina batieron a las partidas de Pio y Eduardo Garcia en el potrero Gaztañaga, cogiendo dos muertos y tres tercerolas. La columna seis heridos...

En la provincia de Matanzas se han hecho cinco muertos al enemigo. En la de la Habana un muerto y un herido.

El batallon de Valencia en el sitio llamado Dehesa San Juan, cogió dos muertos al enemigo. Nosotros herido leve el segundo teniente Cuadrado.

En varios reconocimientos de Pinar del Rio fueron muertos 14 insurrectos y se hizo prisionero al titulado gobernador rebelde de dicha provincia.

Se han presentado 10 rebeldes con armas. De Nueva York telegrafan que continúa la prensa yankee haciendo comentarios sobre el mensaje de Mr. Mackinley...

La opinión suelta aplaude las reservas del discurso presidencial, entendiendo que esta reserva es una enjaenada perfectamente en la actitud que debe guardar el presidente de la República en las cuestiones internacionales.

Los amigos del expresidente Cleveland, dicen que Mackinley ha tenido por fin que reconocer, y su imitador, la prudente y patriótica conducta de su antecesor en la presidencia de los Estados Unidos.

En cambio, los amigos del nuevo Presidente manifiestan que el que calla nada aventura y que Mr. Mackinley ha querido guardarse todas sus opiniones para cuando le llegue mejor ocasión.

Nuevo cónsul en la Habana. El corresponsal del «Herald» en Washington insiste en que el candidato personal de Sherman para el cargo de cónsul de la república norteamericana en la Habana, es el pastor protestante Mr. Robert Martin.

Este personaje político es altamente simpático a los laborantes cubanos y enemigo declarado de España.

La empleomanía entre los yankeés.

En los Estados Unidos se critica mucho el movimiento grandioso de funcionarios que se está notando en estos días. Es comun en aquel país que a los cambios de Presidencia...

El nuevo presidente, sefeca por esta avalancha de peticiones, ha dicho que de este modo no es posible gobernar, pues no dispone de tiempo para atender a la resolución de los problemas administrativos...

También los secretarios de los ministerios se quejan de este acaudo y del toror y desorden del personal a sus órdenes, lo que les impide disponer los trabajos para la legislación ordinaria.

Segun informes, no solo se tratará en lo que resta de legislatura a las Camaras de los Estados Unidos, de arbitrar recursos para el Tesoro, sino que se discutirá y aprobará la ley de arbitraje general, conforme a las ideas sobre el particular contenidas en el mensaje de Mackinley.

Los enemigos de España. Los laborantes cubanos y sus secuaces en los Estados Unidos trabajan día y noche en conseguir que las Camaras yankeas adopten resoluciones para que Mackinley tenga que adoptar una norma de conducta en la cuestión de Cuba.

Entre tanto, el nuevo Presidente seguirá, según aseguran, las huellas de Cleveland, procurando conservar su libertad de acción, obrando con independencia, de lo que acuerden las Camaras en los asuntos internacionales.

Segun participa el gobernador de Castellón se han adoptado precauciones para evitar que la partida levantada en Castellón se corra al Maestrazgo.

Los carlistas de Valencia niegan que los levantados en Teruel sean de su comunión política y protestan de que en las actuales circunstancias piense el partido carlista alzarse en armas.

Segun un telegrama oficial del gobernador de Teruel, la partida levantada en armas en Castellón, compuesta de 28 hombres, entró en Foz de Calanda, donde exigió una cantidad de dinero que le fué entregada.

Cinco de los individuos de la partida, en vista de la incesante persecución de que eran objeto por parte de las fuerzas que les persiguen, han regresado a Hija en cuyo pueblo han sido apresados por las autoridades.

Hoy han sido giradas al Banco de Londres 100 mil libras esterlinas—diez millones de reales—para atender a los gastos de la campaña de Filipinas.

Los diputados carlistas residentes en Madrid continúan protestando contra el levantamiento de partidas y han declarado, una vez más, que el certidmo no se lanzará el campo en las presentes críticas circunstancias.

Afirmen, también, que los que se han levantado en armas son ladrones que se reúnen en partidas gritando Viva Carlos VII, para mejor ocultar sus falcos planes.

El gobierno de Grecia ha contestado al mensaje de adhesión de los diputados ingleses agradeciendo su felicitación y manifestando que seguirá cumpliendo con sus deberes para con la isla de Creta y segun todos los deseos del pueblo helénico.

La contestación al ultimatum de las potencias le ha redactado el gobierno griego en términos bastante ambiguos; viene a decir que de retirar sus tropas de Creta aumentarán en la isla las matanzas de cristianos.

Se cree, no obstante, que se llegara en la cuestión de Creta a un arreglo favorable. De Viena comunican que el príncipe de Bulgaria, trata de proclamarse rey de aquella nación, acudiendo la soberanía que ahora tiene el Sultán en el principado.

Se advierten en Bulgaria grandes preparativos bélicos. Publica «El Correo Español» un artículo firmado por el señor Vazquez Mella, en que después de combatir a los partidos liberales, dice que los carlistas durante su larga vida de lucha han aprendido a ir a la perra cuando les convenga, y cuando sus enemigos quieran.

Concluye diciendo que el partido carlista sabrá esperar hasta que llegue la hora de la catástrofe. La ley del Jurado. El ministro de Gracia y Justicia ha puesto a la firma de la Reina un decreto, conteniendo disposiciones para la ejecución de la ley del Jurado.

Una voladura. Se ha dicho hoy en el salon de Conferencias que cerca de Paríague—Filipinas—ha volado, casualmente, un depósito de municiones que allí existía.

Esta noticia se niega en los centros oficiales, donde se dice que no se ha recibido ningún despacho que confirme el rumor.

Un telegrama de Manila, que ha recibido un banquero de Madrid, da cuenta de que la división del general Lachambra se ha apoderado del pueblo de Salitran, después de sostener un reñido combate con los insurrectos.

El enemigo ha tenido gran número de muertos y heridos. Nuestra tropa han tenido, relativamente, pocas bajas, aunque sensibles, contándose entre ellas el general Zabala, que como es sabido fué asesinado por su valor en la toma de Silang.

Estos noticias no se han confirmado aun oficialmente.

ULTIMA HORA

A las seis de la mañana, hora de empezar la tirada de nuestro periódico, no hemos recibido ningún despacho telegráfico.

Linea Regular de Vapores entre Pasajes y Santander en combinación con los de la línea de Serra y La Flecha que salen todos los miércoles para la Isla de Cuba...

Compañía Trasatlántica. Saldrán de Pasajes los martes de cada semana los vapores Sicalo Cámara y Josepha Antoni, respectivamente.

Se necesita para criar en su casa. Tejería Mecánicas, número 63, darán razon. 3-2 p

Hay de venta ocho troncos gruesos Darán informes en el taller de Herreria y Carretería de Bolaños Hermanos en Peralta. 8-4 p

Cambio de monedas, billetes y cupones a los mejores cambios. San Agustín, 3, 1.º, Fabrica. 30-26 (a)

en buenas condiciones la casa número 18 de la calle de Calceteros; buja, 1.º y 2.º piso del número 70 Pellejerías; y 3.º del número 62, San Anton. Curia, 11, darán razon. 6-3 (a)

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros; limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro a la madrugada. Venta: Pamplona, Farmacia de don Valentín Marquina, Nueva, 1, y Bolserías, 3 y 5.—Tudela, Farmacia de Sanchez, calle de San Anton.—Precio de la caja, 1,50 pesetas. d j

Por ausentarse su dueño se hace liquidación de toda clase de muebles y demás enseres de la casa, sita en la calle de Esclava, número 7, 3.º derecha. 8-6

Por fin de temporada se hacen grandes rebajas en los precios de sombreros, corbatas, paraguas, roses, terciopelos, sables, revolvers, cuellos, puños, petacas, cigarreros, botonaduras, gemelos, carteras y mil artículos que expende a precios nunca vistos la elegante sombrereria 5.—Calceteros—5 8

Hay una de 26 años de edad y un mes de leche que desea criar en su casa ó fuera. Informar en, calle de los Descalzos, núm. 37, piso 4.º izquierda. 3-3 g

Una casa con varias fincas rústicas en el pueblo de Echauri. Dará razon don Francisco Salcedo, Notario de dicho pueblo. 6 4 n

Compra de cupones de la Denda exterior y billetes hipotecarios de Cuba. Manuelo Guibert, Mayor, 27. 20-7

Se vende la casa número 27 de la calle de San Anton, de esta ciudad. Darán detalles, en la misma calle núm. 10, 4.º

El chocolate premiado con medalla de oro en la Exposición Internacional de Suez ha sido el que se elabora en casa de don Demian Garate, de Lumbier (Navarra) y se expende a 4, 5, 6 y 8 reales, exclusivamente en casa de Bernardino Bastero.—Mayor, 21 Pamplona. 8-4

se liquidan con mucha rebaja; camisetas, calzoncillos, medias y calcetines. Camisería de Odon Rouzaut 24—Chapitela—24. 6-2

Se vende un volquete con todos sus arreos. En la calle de San Lorenzo núm. 5 darán razon. 8-3 p

de las niñas del Colegio de las Ursulinas. Se han recibido preciosos libros, y un inmenso surtido en gorras de plata y nacar, recordatorios, estampas é infinitad de objetos propios para regalo. CASILDO IRIARTE. Calle San Nicolás, números 6 y 8. 4-3

Se vende un volquete con todos sus arreos. En la calle de San Lorenzo núm. 5 darán razon. 8-3 p

de las niñas del Colegio de las Ursulinas. Se han recibido preciosos libros, y un inmenso surtido en gorras de plata y nacar, recordatorios, estampas é infinitad de objetos propios para regalo. CASILDO IRIARTE. Calle San Nicolás, números 6 y 8. 4-3

de las niñas del Colegio de las Ursulinas. Se han recibido preciosos libros, y un inmenso surtido en gorras de plata y nacar, recordatorios, estampas é infinitad de objetos propios para regalo. CASILDO IRIARTE. Calle San Nicolás, números 6 y 8. 4-3

de las niñas del Colegio de las Ursulinas. Se han recibido preciosos libros, y un inmenso surtido en gorras de plata y nacar, recordatorios, estampas é infinitad de objetos propios para regalo. CASILDO IRIARTE. Calle San Nicolás, números 6 y 8. 4-3

de las niñas del Colegio de las Ursulinas. Se han recibido preciosos libros, y un inmenso surtido en gorras de plata y nacar, recordatorios, estampas é infinitad de objetos propios para regalo. CASILDO IRIARTE. Calle San Nicolás, números 6 y 8. 4-3

Venta de Gazolaz

Se vende muy barato un casa sita en la calle de Santa María; una pieza en el camino de Pater-naín, de seis robadas y tres almutadas; otra pieza en el paraje llamado «La Plaza», de cinco robadas y nueve almutadas; pieza situada en Cisur-nuga, de ocho robadas y dos almutadas, y otra en el término Ubitarte; de siete robadas, cuya venta será pública y extrajudicial el día 28 del corriente a las once de su mañana y en la Notaría de don Cayetano de Martín, San Anton, 42, piso 2.º, Pamplona. 2-1

La persona que haya perdido un portamonedas con dinero, que se encontró hace unos meses en un camino próximo a Pamplona, puede dirigirse, dando todos los datos para que se le entregue, a don Gabino Beuzza, capellan de las monjas de San Benito de Estella. mt j s d 4-1

Desde el día 3 de Mayo se arrienda, próximo a Zaragoza, un extenso soto, con abundantes y excelentes hierbas de todo el año, para toda clase de ganado, con gran peridera, casa de guarda, con grandes corrales, abrevaderos, &c. &c. Del precio y condiciones informarán en Pamplona don Manuel Urbistondo, calle de la Tejería, número 12, 3.º y en Zaragoza el señor de Zoro, calle de Mendez Nuñez, núm. 36 principal izquierda 9 13 y 17 3-1

y moneda extranjera, se cambia a los precios más ventajosos. Casa de Jacinto Saenz, Calceteros, 10. 30-1 (a)

Se desean dos caballeros para dos gabinetes bien amueblados; lo mismo dos señores sacerdotes; en la calle de la Estafeta, número 23, piso 3.º 8-1

El día 7 se extravió una aguja de señora con un lettero que dice «Reuerdo de tu esposo», desde la calle de Zapatería, paso de Marina, cubiertas de la plaza del Castillo, paseo de Valencia é Iglesia de San Nicolás. La persona que la haya encontrado hará el favor de entregarla en la calle de Zapatería, número 4, tienda, y se le gratificará. 1-1

del antiguo y acreditado establecimiento de parafitería, bastonaría &c., de la Casa de Nogués, situado en la plaza de la Constitucion, 3. El traspaso se hará al contado ó a plazos con garantía. 8-1

Se venden unas eras saleras con su poses, sitas en jurisdicción de Oiaz Subiza. Entenderse con el Procurador Lisasoain, Valencia, 26 4.º derecha. 3-1

Por tener que ausentarse su dueño se venden varios muebles. El que quiera interesarse en la compra puede pasar a la calle de las Navas de Tolosa, 15, 2.º, donde se hallan. 3-1

Se desea una nodriza con leche fresca para criar en casa de los padres de la criatura. Darán razon en Tafalla, calle Mayor, núm. 33. 6-1

El domingo por la mañana se perdieron dos anillos desde el Nuevo Mercado a la calle de la Mañeta. El que los hubiese encontrado puede entregarlos en la calle de la Estafeta, núm. 4, tienda, y se gratificará. 2-1

Se venden en la calle de la Estafeta, núm. 4; los mejores regalos para el chocolate están en esta casa; no equivocarse 4—ESTAFETA—4. 6-1

Desde la plazuela de San José a la calle de la Curia se ha perdido un portamonedas con un billete de 25 pesetas y una nota; y se ruega a quien lo haya recogido que lo entregue en la casa número 2, 2.º piso, de dicha plazuela. 3-2

Como en años anteriores, ruego a mis parroquianos que tengan que hacer arreglos de camisas, me las manden durante este mes y el que viene, porque despues el taller estará muy ocupado en hacer las camisas de verano y sobre medida. 6-2

Se vende un volquete con todos sus arreos. En la calle de San Lorenzo núm. 5 darán razon. 8-3 p

de las niñas del Colegio de las Ursulinas. Se han recibido preciosos libros, y un inmenso surtido en gorras de plata y nacar, recordatorios, estampas é infinitad de objetos propios para regalo. CASILDO IRIARTE. Calle San Nicolás, números 6 y 8. 4-3

de las niñas del Colegio de las Ursulinas. Se han recibido preciosos libros, y un inmenso surtido en gorras de plata y nacar, recordatorios, estampas é infinitad de objetos propios para regalo. CASILDO IRIARTE. Calle San Nicolás, números 6 y 8. 4-3

de las niñas del Colegio de las Ursulinas. Se han recibido preciosos libros, y un inmenso surtido en gorras de plata y nacar, recordatorios, estampas é infinitad de objetos propios para regalo. CASILDO IRIARTE. Calle San Nicolás, números 6 y 8. 4-3

de las niñas del Colegio de las Ursulinas. Se han recibido preciosos libros, y un inmenso surtido en gorras de plata y nacar, recordatorios, estampas é infinitad de objetos propios para regalo. CASILDO IRIARTE. Calle San Nicolás, números 6 y 8. 4-3

de las niñas del Colegio de las Ursulinas. Se han recibido preciosos libros, y un inmenso surtido en gorras de plata y nacar, recordatorios, estampas é infinitad de objetos propios para regalo. CASILDO IRIARTE. Calle San Nicolás, números 6 y 8. 4-3

de las niñas del Colegio de las Ursulinas. Se han recibido preciosos libros, y un inmenso surtido en gorras de plata y nacar, recordatorios, estampas é infinitad de objetos propios para regalo. CASILDO IRIARTE. Calle San Nicolás, números 6 y 8. 4-3

de las niñas del Colegio de las Ursulinas. Se han recibido preciosos libros, y un inmenso surtido en gorras de plata y nacar, recordatorios, estampas é infinitad de objetos propios para regalo. CASILDO IRIARTE. Calle San Nicolás, números 6 y 8. 4-3

de las niñas del Colegio de las Ursulinas. Se han recibido preciosos libros, y un inmenso surtido en gorras de plata y nacar, recordatorios, estampas é infinitad de objetos propios para regalo. CASILDO IRIARTE. Calle San Nicolás, números 6 y 8. 4-3

COGNAC DELEYTO

Obtenido por destilación especial de vinos viejos legítimos de Jerez con aparatos privilegiados

CLASES	Cognac Marca 1 LEON
	2
	EXTRA

Pídanse en los Establecimientos más acreditados de Ultramarinos, Cafés, Cervecerías y Restaurants.

A. Deleyto & C^o—Jerez de la Frontera.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



Compañía de Seguros reunidos

Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, 1, (Paseo de Recoletos)

GARANTIAS.

	Pesetas.
Capital social efectivo	12.000.000
Primas y reservas	44.028.645
Total.	56.028.645

Treinta y tres años de existencia.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación la suma de pesetas 64.650.037'42

Subdirector de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución, número 49, 4.º—Pamplona.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

En este ramo de Seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente los Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y capitales diferidos a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Ninguna **ANEMIA** resiste a la

HEMOGLOBINA

de V. DESCHIENS

VINO * ELIXIR * JARABE * GRAGEAS
y HEMOGLOBINA GRANULADA

De venta en la Farmacia de D. Valentín Marquina, Bolserías 1 y Nueva 3, y en todas las Farmacias de esta capital.

CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS

PLEURESIA

Tisis pulmonar, Tuberculosis

En los Hospitales de Francia se han obtenido los más brillantes resultados empleando las

CÁPSULAS SERAFON

DE GUAYACOL Y IODOFORMO

Y LAS

Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucalipto

De venta en la Farmacia de D. Valentín Marquina, Bolserías 1 y Nueva 3 y en todas las farmacias de esta capital.



VIGOR del CABELLO del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTRUYE LA CASPA,

Y con su uso el cabello gris vuelve a tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó raspado, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta su perfecta vejez de la vida. Cura los humores y la coqueción.

Cuanto más se usa, más rápidos

Medalla de Oro en la Exposición

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., U.S.A.

Póngase en guardia contra imitaciones de "Ayer" que figuran en la envoltura, y está vaciado en una de nuestras botellas.

SERVICIOS



DE LA Compañía Trasatlántica de Barcelona

Salidas del mes de Marzo

Línea de las Antillas.—New York y Veracruz.— El día 10 de Cádiz el vapor «Antonio Lopez» para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20 de Santander el vapor «Reina María Cristina» para Coruña, Habana y Veracruz. El 30 de Cádiz el vapor «Alfonso XIII».

Línea de Filipinas.—El día 27 de Barcelona el vapor «Montevideo» para Port-Said, Singapur y Manila.

El día 30 el vapor «Covadonga».

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Febrero de Barcelona el vapor para Aden, Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Póo.—El 30 de Cádiz el vapor «Larache» y el 25 de Barcelona el vapor «Rabat».

Servicios de África.—Línea de Marruecos: el 10 de Barcelona el vapor «Rabat» para Málaga, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín de Piñero» saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Igualmente se expiden billetes para los viajes de venida.

Para más informes en Navarra al agente en Pamplona, Ricardo Samaniego Plaza del Castillo, 12.—Sub-agente en Tafalla D. José Rech. 10-6

LA CATALANA

SEGUROS GONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA

Esta gran Compañía que tiene asegurados 102 edificios a la Excmo. Diputación de Navarra además participación en los seguros del Palacio, Instituto, Hospital y Casa de Maternidad y de Expositos, única en su clase sostenida con fondos españoles, con su capital social íntegro y fuertes reservas para hacer frente al pago instantáneo de los siniestros, se dedica tan solo y exclusivamente al seguro contra incendios, a cuyo ramo destina por consecuencia, todos sus fondos. La prosperidad de LA CATALANA es muy ventajosamente conocida por el reparto anual de dividendos activos de consideración que hace a los accionistas. Sus oficinas centrales están en Barcelona, Dermotier de San Francisco, núm. 5, principal y la comision principal de Navarra en Pamplona, Plaza del Castillo núm. 86 2.º donde se admiten seguros a prima fija.—El comisionario de Pamplona Sebastián Oteiza.

FABRICA DE PILAS ELÉCTRICAS EN BILBAO.

Las mejores y más baratas.—The Consolidated battery C.º Limited. DEPOSITARIOS: Hijos de Emiliano Amano, Belosticalle, núm. 14 Bilbao.

HOCOLA Y CAFES

DE LA

COMPANIA COLONIAL

Tapiocas, Thé

38 recompensas industriales

Deposito general en Mayor 18 y 20.—MADRID

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1895

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que el menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMAÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **FAPELES AZCADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

Numerosas Medallas de Oro y Diplomas de Honor

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

Rob Lechaux

con los Zumos Vegetales de BERROS y ZARZAPARILLA Roja concentrados

Hallase en las Principales Boticas.—Vente al por Mayor: MARIO LECHAUX, Farmacéutico, 164, rue Ste-Catherine, BORDEAUX